
РАФИК АСКЕРОВ

НАДЕЖДА

Есть люди, людская молва о которых опережает их должность и занимаемое по-
ложение в обществе. Авторитет их как специалиста зарабатывается не сиюминутным
результатом, а годами. Требуется время, чтобы тебя признали, доверяли и прислу-
шивались к твоему профессиональному мнению.

Некоторое время назад ко мне обратились близкие мне люди за содействием
по поводу одного медицинского вопроса. «Почему именно к нему?», – поинтересо-
вался я. «У нас много других специалистов». Ответ был краткий: «Мы ему верим». По-
думал, для больного главное – вера врачу, которому он вверяет свою судьбу.
Отпираться мне уже было нельзя. Я позвонил, представился. Узнали. Назначили день
и время встречи.

В назначенный час переступил порог его кабинета. «Какими судьбами?», – при-
ветливо встретил он меня. Я изложил суть своей просьбы. «Вопросов нет, пусть сдаст
анализы и приходит через день».

Затем наш разговор перешел на общие темы. Я огляделся: небольшой каби-
нет, на стене красочная картина «Нью-Йорк, Центральный Парк». Заметив, что я рас-
сматриваю картину, сказал: «Это память о Нью-Йорке. А затем, высунув ногу в гипсе
из-под стола: «А это память о переломе, когда спускался с гор на лыжах». Я удив-
ленно спросил: «А как операции? Работа?».«Все в порядке. Придумал подставку-
опору для больной ноги, поэтому справляюсь». Затем немного подумав, добавил:
«Главное для хирурга – это голова,а затем руки. Так что, все о’кей», – закончил он
на английском.

Знакомьтесь, профессор отделения опухолей головы и шеи Национального Он-
кологического Центра, ректор Бакинского филиала Первого Московского Государст-
венного медицинского университета им.И.М.Сеченова, доктор медицинских наук,
профессор Азиз Джамилевич Алиев.

Эта встреча произвела на меня впечатление. Четкость, конкретность в разго-
воре, самоотверженность в работе, свои профессиональные обязанности ставит пре-
выше всего – «нужно – надо». Тем более, когда от своевременной медицинской
помощи зависит судьба больного. Может, поэтому сломанная нога для него – вто-
рична, а страдания больного первичны.

Много думал-передумал. Как воспитываются эти люди, как формируется их ха-
рактер, что для них долг врача, клятва Гиппократа? Словом, присматривался, пыта-
ясь разобраться с этой личностью, узнать его ближе.

Спустя некоторое время позвонил, попросил о встрече.
Я пришел в кабинет. На двери маленькая табличка: «Профессор». Та же кар-

тина, скромное убранство, маленький книжный шкаф, два-три стула. Главный Он, ко-
торый приветливо улыбается и вступает в разговор: «С чего начнем?».

Когда я рассказывал, мне казалось, что его мысли были не здесь. Внезапно он
встал, извинился: «Я на минутку, посмотрю больного». Через некоторое время при-
шел: «Слава Богу, состояние стабильное. Опухоль прорастала в вену и пришлось ре-
зецировать вену, чтобы радикально удалить опухоль. Сейчас все спокойно, стабильно
и самое главное хороший прогноз на будущее. Хирургия – это непредсказуемое твор-
чество».
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Тревога, забота – вот главное. Сомнения и желание сделать лучше, аккуратнее,
помочь пациенту, тем самым вернуть к здоровой полноценной жизни. В онкохирур-
гии промедление смерти подобно, чем раньше сделаешь операцию, тем лучше ре-
зультат. Вот «ахилессова пята» онкозаболеваний. Чем раньше, тем лучше.Главное
ранняя диагностика. Сегодня в нашей специальности многие вопросы решаемы. Это
топический диагноз и решительные действия. Правда, здесь всегданужно помнить,
что смелость не должна превышать умелость. Постоянное наблюдение и уход, пра-
вильное назначенное лечение, тогда есть перспектива и результат. 

«Извините, спешу», – неожиданно завершил беседу Азиз Джамилевич: «Про-
должим в следующий раз». 

Первая встреча с Азиз Джамилевичем явно не удалась. Ему было не до меня.
Не удалось его растормошить, разузнать, понять его суть. Что там внутри? Что дви-
гает им? Что первое, что второе для него? Пришлось довольствоваться тем, что узнал.
Но у меня было ощущение, что ни он, ни я не были готовы к полноценной беседе, к
откровению. Договорились, что встретимся еще раз. 

Спустя некоторое время встреча состоялась. К этой встрече я основательно
подготовился. Покопался в библиотеке, опросил людей, которые непосредственно
работали и работают с профессором, его знакомых, словом, всех, кого мог «достать».
Постепенно вырисовывался портрет молодого, энергичного ученого-хирурга, пред-
ставителя нового, молодого поколения ученых, взращенного в лучших мировых кли-
никах и работающего с современными технологиями и страстно желающего передать
свои знания и опыт своему народу. С этой точки зрения он был мне интересен. Врач-
хирург, ученый-профессор, будущее нашей отечественной медицины.

Я внимательно слушал, а затем, прервав его, задал вопрос: «Азиз Джамиле-
вич, для чего вам все это нужно?» «Что именно?», – он явно не понял вопрос. Я про-
должил: «Вот этот темп работы, бесконечное волнение, операции, симпозиумы,
конференции, а став ректором престижного ВУЗа – организация учебного процесса.
Вы, получив медицинское образование в США и проработав там некоторое время,
уже могли бы обеспечить себе безбедную жизнь. Врач-онколог, профессор, вы давно
бы были миллионером и жили бы себе припеваючи. Где логика?». Мои вопросы и ло-
гика суждений явно носили провокационный характер, а цель – «растормошить»
своего собеседника. 

Немного подумав, Азиз Джамилевич ответил: «Не хлебом единым сыт человек.
Думаю, вам знакома эта поговорка. Есть вещи, которые выше, чем материальное обо-
гащение. Мне лично намного милее мой родной Баку, улица Азиза Алиева, бывшая Зе-
вина, где я провел своё детство, кривые улочки и закоулки старой крепости, нежели
сверкающие витринами Пятая Авеню или Бродвей. Кроме того, я, учась в Нью-Йорке,
знал, что мое место в Баку. И все, что я познал, приобрел – знания, профессиональ-
ный опыт, должно быть отдано моему народу. У каждого есть свои нравственные
принципы, своя мораль. Пусть это звучит высокопарно. Но это так. Счастье – это слу-
жить своему народу, своей родине. Но не по принуждению, а по зову души и сердца.
Если этого некоторые не сделали, то это на их совести. Пусть будут успешны и счаст-
ливы там, за рубежом. Но никогда, никогда не забывают родину. Не случайно, родину
называют матерью, как синонимы».

Многие остались, а он приехал, чтобы служить своему народу. Вот суть каждого
достойного человека, патриота своей родины. И Азиз Джамилевич это делает каждый
день, каждую минуту, оказывая квалифицированную медицинскую помощь. Он спе-
шит. Делает все быстро, но не торопится. Весь день крутится как белка в колесе. По-
стоянно совершенствуясь сам, он тянет за собой молодежь – учеников. Это новый
уровень и современный подход к лечению. 

Так пожелаем ему успехов в его стремлении и удачи в реализации этих благо-
родных целей! Он на переднем крае дорожит временем. 
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«Устаете? Уменьшите «обороты» своей деятельности», – сказал я. 
«Не могу. Нравится. Я в своей стихии. Столько лет учебы и работы в зарубеж-

ных клиниках, а теперь, когда наступило время реализации своих знаний и опыта на
родине, жить рационально, держа руку на своем пульсе, это не для меня. Надо по
принципу «или-или». Тем более, когда ты видишь ежедневно десятки больных, ко-
торые ждут, просят и надеются на тебя. Тут забудешь о своем отдыхе, о своих забо-
тах, все уходит на второй план. А во главу угла ставится пациент, который ждет от
тебя непосредственной помощи. Хочу сказать, я не аскет. Ничто человеческое мне не
чуждо. Поэтому те редкие и небольшие возможности, которые представляются для
отдыха, я особенно ценю и получаю удовольствие на сто процентов. Работа и труд –
вот главные качества, которые совершенствовали человека, делая его социально по-
лезным для людей, родины». 

Сплетни, собрания ему претят, человек, который занят своим делом – ему не
до сплетен. Нет предела совершенству, когда ты занимаешься любимым делом.

«О чем мечтаете?». 
Немного подумав, он ответил: «Всегда мечтал работать под руководством Джа-

миля Азизовича Алиева, генерального директора Национального онкологического
центра, который создал современный центр. Благодаря поддержке Президента Иль-
хама Алиева и Первого вице-президента Мехрибан ханум Алиевой в центре созданы
самые лучшие условия для лечения онкологических больных. Построенный онколо-
гический центр может считаться гордостью республики. Поверьте, я был в центрах
разных стран, но мало где видел подобное. Мы не стоим на месте, а двигаемся впе-
ред в двух направлениях, современная медицинская техника и постоянное повыше-
ние квалификации специалистов. Мечтаю, чтобы выпускники Бакинского филиала
Сеченовского университета были бы классными специалистами и прославили бы оте-
чественную медицину на дальних рубежах, и мы гордились бы этими именами. Сло-
вом, мечтать не зазорно. Главное – реализовать мечты, адля этого нужно время и
много труда».

Будучи ректором, я пытаюсь донести до студентов, что им необходимо посто-
янное совершенствование уровня медицинских знаний. Внедрение в практическую
медицину новых достижений и максимально использовать их в своей врачебной дея-
тельности. Чтобы стать настоящим врачом, нельзя ограничиться только тем, чему
учит университет в целом, а необходимо еще самостоятельно пройти нелегкий путь
сложной внутренней работы над собой, путь самовоспитания. Врач должен быть ши-
роко образованным человеком, знать прикладные науки, искусство, литературу.
Нужно помнить, что особенность профессии врача предполагает, кроме собственных
забот и переживаний, испытывать тревогу за страдания людей, нуждающихся в его
помощи.

Профессор Азиз Джамилевич человек конкретный. Ценит время. Поэтому в раз-
говоре со мной почти телеграфный язык – конкретный вопрос – лаконичный ответ.
Словом, «медицинский протокол», где точно определена тактика врача, ни вправо,
ни влево. Наверное, это правильно. Точный диагноз, набор средств, лекарств, лече-
ние и, главное, конечный результат.

Послесловие:
Вот уже не одно поколение семьи Азиза Мамедкеримовича Алиева служит на

ниве здравоохранения. Их знают и почитают: Тамерлан Алиев, Зарифа Алиева, Джа-
миль Алиев, Лязифа Алиева и др. И сегодня продолжателем их доброго имени, бла-
городной миссии является профессор Алиев Азиз Джамилевич, который сохраняя
достойные традиции семьи, успешно делает свое дело и высоко несет знамя отече-
ственной медицины и здравоохранения. Доброго пути и успехов ему!
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А в заключение небольшое интервью с профессором Азизом Джами-
левичем Алиевым:

К чему вы стремились всю жизнь? – Стать хирургом и продолжить семейную ди-
настию врачей.

Вы счастливы? – Да.
Довольны ли вы прожитой жизнью? – Конечно.
Что вы больше всего цените в людях? – Честность, открытость, порядочность.
Что бы вы желали иметь? – Что имею, мне достаточно.
Как вы относитесь к красивым женщинам? – С интересом.
Что может вас разозлить? – Резонерство, сплетни.
Если можно было начать все с начала, по какому пути вы бы пошли? – По тому

же пути.
Можете ли вы прощать врагов? – Если предательство нет, ошибку да.
Когда за столом на торжествах говорят вам: «Вы гений» верите ли вы им? –

Нет.
Что думаете о коллективе в целом? – Это единый организм, работающий сла-

женно.
А что думает коллектив о вас? – Лучше спросить у них.
О чем мечтаете? – Мечтал в молодости быть хирургом, а сейчас оперирую.
Что любите читать? – Исторические романы. К сожалению, времени не остается

для художественной литературы. В основном это официальные доклады и медицин-
ская литература.

Что не любите читать из литературы? – Пустые детективы, страшилки.
Зависть, знакомо ли вам это чувство? – Нет, белая зависть к уникальным опе-

рациям, к новым способам лечения.
Как вы относитесь к деньгам, богатству? – Спокойно.
Ваши дети пошли или не пошли по вашим стопам? – Они еще школьники, время

покажет, но надеюсь, что станут врачами.
Как вы смотрите в будущее? – С оптимизмом.
Были ли ошибки? – Наверное, были.
Что главное для молодых? – Вера, высокая цель, стремление двигаться вперед
Что формирует гражданина, человека? – Чувство долга перед Родиной.
Когда вы были счастливы? – Когда самостоятельно успешно сделал первую

операцию.
Что вы больше всего цените в мужчинах? – Мужество.
А в женщинах? – Красоту и доброжелательность.
Что вы цените в друзьях? – Преданность.
Главный стимул жизни? – Интерес к работе и забота о семье.
Кого вы больше всего любите на свете? – Семью, родителей.
Если бы вы могли выбрать, кем бы вы стали в будущей жизни? – Врачом-хи-

рургом.
Наибольшая ценность, которой вы обладаете? – Упорство и труд в достижении

профессионального мастерства. 
Ваш девиз? – Справедливость и честность всегда и во всем.
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